

Zeitschrift: Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber: Organización de los Suizos en el extranjero
Band: 50 (2023)
Heft: 1

Artikel: El acercamiento de los grandes partidos políticos a la "Quinta Suiza"
Autor: Lettau, Marc
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1052266>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

El acercamiento de los grandes partidos políticos a la “Quinta Suiza”

En vísperas de las elecciones federales de 2023 se observa que los partidos con mayor fuerza electoral están reaccionando ante el creciente peso político de la “Quinta Suiza”.

Todos ellos cuentan ahora con una sección internacional o una red para los interesados.

MARC LETTAU

A finales del verano de 2022 se reunieron una docena de hombres y mujeres en la capital helvética: trabajaron duro, mantuvieron intensos debates con sus compañeros en línea y, al final de la sesión, posaron para un *selfie* de grupo, todos radiantes y con los pulgares hacia arriba.

¿Qué estaba pasando allí? El Partido Verde Liberal estaba fundando su sección internacional: el PVL Internacional. Para el partido, este era un paso lógico, ya que, en las últimas elecciones federales, las de 2019, los candidatos verde-liberales habían cosechado memorables éxitos.

Esta fundación *en petit comité* es muestra de una tendencia más general: los partidos políticos, en particular aquellos que cuentan con mayor peso electoral, pondrán cada vez más el papel de los suizos en el extranjero con intención de voto. Siguiendo el ejemplo del PVL, los seis principales partidos han creado una sección extranjera o una red para sus miembros en el extranjero.

El número de electores de la “Quinta Suiza” no cesa de crecer

Esto no viene por sorpresa, en vista de que el número de suizos en el extranjero interesados por la política y con derecho a voto no cesa de crecer: mientras que en 2017 había unos 181 000 electores inscritos, en 2021 ya eran 218 000.

De seguir esta tendencia, para las elecciones federales del 22 de octubre de este año se alcanzarán los 230 000. Pues mientras que el número de suizos en el extranjero aumenta en torno al 1,4 por ciento anual, el de las personas con derecho a voto registradas en el censo electoral experimenta un incremento tres veces mayor: del 4,7 por ciento, según el promedio de los úl-



timos cuatro años. Esto modifica el peso político de la “Quinta Suiza”. Durante años se comparó su potencial con el del cantón de Turgovia (178 000 personas con derecho a voto), pero ahora ya ha alcanzado a los cantones del Tesino y del Valais en cuanto a número de votantes. Esto significa que, en caso de elección reñida, los votos del extranjero pueden resultar cada vez más decisivos.

Sin embargo, para los partidos políticos sigue siendo difícil responder a las expectativas de los votantes en el extranjero. Aunque los seis mayores partidos políticos actualmente “invierten” en la “Quinta Suiza”, el hecho es que las elecciones federales se organizan a nivel cantonal, lo cual sigue siendo un factor determinante. Así lo señala Yannik Beugger, de la Secretaría General de la UDC: “La designación de candidatos es responsabilidad de los partidos cantonales”.

La “Quinta Suiza” no cuenta con una circunscripción propia

La preponderancia de los partidos cantonales es fácil de explicar: la “Quinta Suiza” no cuenta con una circunscripción propia. Los suizos en el extranjero tienen derecho a voto en su cantón de origen; y solo en este cantón pueden presentarse como candidatos. De allí que constituyan un electorado muy fragmentado, carente de “unidad política”.

La UDC Internacional, señala Yannik Beugger, al menos intentará entablar conversaciones con aquellos partidos cantonales susceptibles de presentar listas electorales independientes, propias de la “Quinta Suiza”.

Quien ya tiene experiencia en este ámbito es el PSS, ya que su sección internacional realizó una campaña independiente en 2019 y se presentó en varios cantones con sus propias lis-

tas, lo que le permitió proponer sus propias temáticas. En las elecciones federales de 2023, el PSS de Ginebra también podría optar por una lista independiente de suizos en el extranjero. Por lo demás, el PSS se ha propuesto como objetivo promover específicamente listas electorales con candidatos de la “Quinta Suiza”. Además, según el Secretario Internacional del PSS, Sandro Liniger, este partido se propone celebrar actos de campaña electoral en determinados países clave.

Los votos “perdidos”

Cuando se habla del peso político de la “Quinta Suiza”, no se puede evitar sacar a colación la espinosa cuestión del voto electrónico. Hoy por hoy, ningún cantón ofrece ya la opción de votar por vía electrónica. De ahí que muchos interesados, sobre todo quienes residen en otros continentes, queden excluidos *de facto* de toda participación en la vida política suiza: su voto a menudo no llega a tiempo a Suiza por la vía postal. De acuerdo con Sandro Liniger, representante del PSS, “la participación electoral de la ‘Quinta Suiza’ es un tercio más baja de lo que sería con el voto electrónico”. Por ello, el PSS Internacional aboga por la votación electrónica.

Y no es el único que lo pide. Los propios suizos en el extranjero también pueden ejercer presión: mientras más ciudadanos suizos se registran en el censo electoral, mayor será la urgencia de solucionar el acuciante problema de su participación política.

La versión ampliada de esta encuesta sobre los partidos puede consultarse en la edición digital, en revue.link/lospartidos

El formulario para solicitar su inscripción en el registro del censo electoral puede descargarse aquí: revue.link/formular

El partido con mayor fuerza electoral participa activamente en el extranjero desde hace 30 años



La UDC fue uno de los primeros partidos suizos con estructuras propias en el extranjero: fundó la UDC Internacional en 1992. Hoy tiene secciones en Costa Rica, Costa de Marfil y Sudáfrica, y dispone de "contactos internacionales" en Liechtenstein, Noruega, Inglaterra y Hungría. Presidenta de la UDC Internacional es Inge Schütz (Suiza), que vivió muchos años en Suecia.

Elecciones 2023: La UDC Internacional mantiene actualmente conversaciones con los partidos cantonales en aquellos cantones en los que se presentan listas independientes. La designación de los candidatos es competencia exclusiva de las secciones cantonales. Estas son libres de incluir candidatos de la "Quinta Suiza" en sus listas electorales. Las elecciones federales de 2019 consagraron claramente a la UDC como el partido con mayor peso electoral. Logró el 25,6 por ciento (2015: 29,4 por ciento) de los votos. La UDC está representada con dos escaños en el Consejo Federal.

En la red: www.svp-international.ch
www.facebook.com/svpinternational
Contacto: info@svp-international.ch

El Centro: una red activa, en vez de una sección en el extranjero



"El Centro" nació en 2020 de la fusión del PDC y del PBD. Este partido centrista no cuenta con una sección en el extranjero, pero sí con una red activa de simpatizantes, llamada "El Centro Internacional". Los miembros de esta red también suelen estar afiliados a un partido cantonal. Quien se encarga de los contactos con la red (y con los partidos asociados en el extranjero) es la Delegada para asuntos internacionales, designada por la dirección de partido. Este cargo lo asume actualmente la Consejera Nacional Elisabeth Schneider-Schneiter (BL).

Elecciones 2023: Si bien el partido acoge con satisfacción el nombramiento de "personalidades con fuerte arraigo" en el extranjero, no impone a los partidos cantonales ningún requisito al respecto. En las elecciones de 2019, el PDC y el PBD alcanzaron un porcentaje total de votos del 13,9 por ciento (2015: 15,7 por ciento). A raíz de su fusión en el partido "El Centro", ocupan un escaño en el Consejo Federal.

En la red: La página web está en construcción. Página web del partido matriz: www.die-mitte.ch

Contacto: international@die-mitte.ch

El PSS fomenta las conexiones internacionales con sus "antenas"



El PSS dispone desde 1999 de una sección internacional: el PSS Internacional, presidido por Gaëlle Courtens (Italia) y Pierre-Alain Bolomey (Suiza). Con objeto de fomentar los intercambios, el PSS Internacional también cuenta con una red de "antenas". Estas reúnen a sus miembros en un marco local (Berlín, Bruselas, Roma, Francia, Israel) o contribuyen a los intercambios entre miembros dispersos geográficamente (África, EE. UU.).

Elecciones 2023: El PSS recomienda a sus partidos cantonales que designen también a candidatos de la "Quinta Suiza". Además, en el cantón de Ginebra el partido planea presentar una lista electoral independiente, con candidatos de la "Quinta Suiza". En las elecciones de 2019, el PSS se mantuvo como el segundo partido más fuerte, al obtener un porcentaje de votos del 16,8 por ciento (2015: 18,8 por ciento). En la actualidad ocupa dos de los siete escaños del Consejo Federal.

En la red: www.sp-ps.ch/partei/sp-international/
Contacto: Sandro Liniger, Secretario internacional del PSS Suiza, sandro.liniger@spschweiz.ch

El PLR integra a la "Quinta Suiza" desde hace años



El PLR dispone, desde 1992, de una sección internacional: el PLR Internacional, que no solo enlaza entre sí a los suizos residentes en el extranjero, sino también plantea las preocupaciones de la "Quinta Suiza" a los miembros del partido, al grupo parlamentario y al PLR Suiza, a través de activos intercambios. El PLR Internacional también se compromete a nivel europeo y global: por ejemplo, participando en el Partido de la Alianza de los Liberales y Demócratas por Europa (ADLE, por sus siglas en inglés) y la Internacional Liberal, y respaldando las relaciones internacionales del PLR. Presidenta del PLR Internacional es Helen Freiermuth (Turquía).

Elecciones 2023: El PLR Internacional, junto con el PLR Suiza y los partidos cantonales, está estudiando la posibilidad de presentar listas de la "Quinta Suiza". El PLR, que también tiene dos consejeros federales, concurre a las elecciones como el tercer partido más fuerte. Su porcentaje de votos en 2019 fue del 15,1 por ciento (2015: 16,4 por ciento).

En la red: www.twitter.com/FDPInt
www.fdp-international.com
www.facebook.com/fdp.die.liberalen.international
Contacto: info@fdp-international.com

Internacionalidad verde: también sin sección internacional



Los Verdes de momento no tienen sección internacional. Se está realizando una encuesta entre sus miembros del extranjero, para averiguar cómo les gustaría reforzar la "labor verde", ya sea dentro de una red o en una sección internacional de nueva creación. Para los Verdes suizos, la internacionalidad ya es realidad, ya que son parte de los Global Greens y los European Greens. Sus actos van dirigidos siempre a la "Quinta Suiza".

Elecciones 2023: El partido recomienda a sus secciones cantonales que designen también a candidatos de la "Quinta Suiza". En el cantón de Ginebra, es probable que los trabajadores fronterizos vuelvan a presentar su propia lista. En las elecciones de 2019, los Verdes tuvieron un gran éxito. Su proporción de electores aumentó hasta alcanzar un 13,2 por ciento (2015: 7,1 por ciento). No están representados en el Consejo Federal.

En la red: www.gruene.ch

Contacto: Los datos para contactar con los partidos cantonales Verdes pueden consultarse en www.gruene.ch/kantonalparteien.

Contacto con los Verdes suizos: gruene@gruene.ch

El PVL se presenta con la sección internacional más joven



El PVL Internacional, fundado en septiembre de 2022, es la sección internacional más reciente de un partido con gran peso electoral; se propone "responder al deseo de los suizos residentes en el extranjero de participar de forma más activa en la política suiza y hacer oír sus ideas y expectativas", para "contribuir a la modernización de la política suiza". Presidente del PVL Internacional es Thomas Häni (Alemania).

Elecciones 2023: El partido desea animar al mayor número posible de suizos en el extranjero a presentarse como candidatos del PVL en las elecciones de 2023. Los Verdes Liberales lograron importantes avances en las últimas elecciones federales de 2019, en las que su electorado alcanzó casi el 7,8 por ciento (2015: 4,6 por ciento). Actualmente es el sexto partido más fuerte de Suiza. Todavía no está representado en el Consejo Federal.

En la red: La página web del PVL Internacional está en construcción: El partido ya está activo en www.facebook.com/glpinternational
www.twitter.com/GLPInternational1
www.instagram.com/glp_international
Contacto: international@grunliberale.ch